

José López
Mederos

**EL CONDE DE GRASSE, MARQUÉS DE TILLY,
UN GRAN MASÓN SIN SUERTE**



Alexandre de Grasse – Tilly Delahogue

Versalles, 1765 – París 1845

Introducción

El Supremo Consejo del Grado 33 y Último del Rito Escocés Antiguo y Aceptado para España es el depositario, defensor y conservador del Rito Escocés Antiguo y Aceptado en el Estado español. Es la más alta institución de los Altos Grados, también conocidos como Grados Filosóficos del Rito Escocista. Forman parte de él maestros masones que ostentan los grados del 4º al 33º del R.: E.: A.: A.: Todos los masones afiliados a él, deben formar parte al mismo tiempo de una logia azul, es decir, que trabaja en los grados de aprendiz, compañero y maestro. Solo logias regulares en España de la Gran Logia de España o de cualquiera del mundo que sea regular.

Alexandre de Grasse-Tilly Delahogue

Alexandre de Grasse-Tilly Delahogue (Versalles, 1765 – París, 1845) fue un muy relevante francmasón en la constitución, tanto en América como en Europa, de los Supremos

Consejos, siguiendo los pasos de los primeros difundidores en América del Rito Escocés Antiguo y Aceptado que fueron el comerciante masónico Étienne Morin (1717-1771), que actuaba entre el Caribe y Burdeos, conjuntamente con Henry Francken (1720-1795), quien fundó en 1768 en Albany (Nueva York), una logia de perfección con licencia conferida por Étienne Morin. Es a partir de estas transmisiones que se difunden en América, tanto anglosajona como latina, el Rito Escocés Antiguo y Aceptado y logias de alto rango.

Hijo del Almirante Francisco José Pablo, Conde de Grasse y Marqués de Tilly (1722-1788), militar y masón, noble pero no rico. Como Almirante de la flota francesa prestó muy importantes servicios a las Trece Colonias en su guerra de la independencia contra el Reino Unido por lo que entabló relevantes contactos con los líderes americanos como G. Washington.

Alexandre Augusto siguió la carrera militar de su padre, ingresó en el ejército en 1784, en la etapa final del reinado de Luis XVI, continuando en él en todas las fases revolucionarias y posteriores habiendo ingresado en la francmasonería en 1783 en la logia "San Lázaro", luego "Logia Madre Escocesa de Francia". Su condición militar y su vida masónica discurrieron de un modo paralelo a lo largo de su existencia.

Su importante y trascendental actividad masónica en la creación de varios Consejos Supremos del Grado 33 y Último se vio inmersa en la turbulenta historia de Francia que le tocó vivir, desde la Revolución de 1799 a la de 1848, etapas en las que, de una manera u otra, se utilizó a la Francmasonería gala como instrumento político que causó verdaderos quebraderos de diferente índole al reformador que fue Alexander de Grasse.

En 1789 consiguió una autorización para

abandonar Francia y viajar a Santo Domingo, con el fin de hacerse cargo de una plantación heredada de sus padres. En las Antillas entró en contacto con la Masonería de Perfección, que había sido introducida allí por Étienne Morin (1717-1771), a quien la Gran Logia de Francia otorga en 1761 patente que le autorizaba a propagar, conjuntamente con Henry Francken, el primer difundidor en América del Rito Escocés Antiguo y Aceptado en Jamaica y Usa con la documentación recopilada por Henry Francken (1720-1795), los conocidos «Manuscritos Francken» que contienen los estatutos y reglamentos de las logias de perfección. El «Manuscrito Francken» es una de las principales fuentes del Rito Escocés Antiguo y Aceptado y de sus Altos Grados como se practica en el mundo actualmente. (Sánchez Casado, Galo)

Haití: el cruce de los caminos de dos H.:
Masones: De Grasse-Tilly y Toussaint
L'Ouverture.

François Dominique Toussaint L'Ouverture, masón, nacido en Haití, exesclavo negro, hijo de Gaou Guinou, un príncipe de Arada nacido en el actual Benín, África, que había sido llevado a Haití como esclavo. Toussaint Toussaint tuvo «la suerte» de ser propiedad de maestros iluminados lo que le permitió aprender la lectura y la escritura, leía a los clásicos y los filósofos políticos y se convirtió en masón y católico. El antiguo esclavo liberó a los negros de Haití en 1794, convirtiéndole en General y liderando varias revueltas y guerras en Haití Posteriormente, derrotado por las tropas francesas de Bonaparte, fue preso y enviado a Francia, muriendo en prisión el 27 de Abril de 1803.

Haití es uno de los países del mundo que muestra mayor respeto por la Masonería. La Orden está profundamente vinculada en su memoria colectiva con la abolición de la esclavitud. En 2019 el Gran Maestro de la Gra. Lo. de España, el Muy Respetable Herma. Óscar de Alfonso, acudió a la Gran Asamblea del Gran Oriente de Haití.



François Dominique Toussaint L'Ouverture. Haití, 1743- 1803, en la prisión de Fort de Joux, Francia

El Gran Oriente de Haití, en amistad con la Gran Logia de España, fue fundado en 1824 y cuenta con casi 90 Respetables Logias. A la cumbre anual de la Masonería Haitiana acudieron representantes de la Confederación Masónica Interamericana y las Grandes Logias y Orientes de República Dominicana, Francia, Washington, Guatemala, Gabón, Benín y Togo.

Las revueltas de los esclavos negros que, paradójicamente, seguían las ideas igualitarias de la Revolución Francesa, en julio de 1793, obligaron al conde De Grasse-Tilly a huir con su familia y se refugió, arruinado, en Charleston (Carolina del Sur), pues su bergantín había sido detenido y saqueado por los ingleses y tuvo que sobrevivir con empleos modestos y gracias a un subsidio, concedido por el gobierno norteamericano en

reconocimiento de los servicios prestados por su padre. Pero De Grasse-Tilly no paró en su labor de expandir la masonería en el Nuevo Mundo: en la ciudad de Charleston fundó dos logias, "El Candor" (julio de 1796) que llegó a presidir como venerable maestro y " La Reunión Francesa " (agosto de 1800), constituida por exiliados franceses. También fue miembro, junto con su suegro, de un " Consistorio de Príncipes del Real Secreto" (32º), creado en 1797. Con su suegro, participará en la fundación del Supremo Consejo de los Estados Unidos de América, en 1801. El 31 de mayo de 1801 se funda en Charleston, Carolina del Sur, Estados Unidos, el Supremo Consejo del Rito Escocés Antiguo y Aceptado.

En febrero de 1802, el Supremo Consejo de

Barlovento. El restablecimiento de la esclavitud por Bonaparte provocó nuevas sublevaciones. De Grasse, que tenía el mando de un fuerte en Cabo Francés, cayó víctima de unas fiebres y tuvo que rendirse a los ingleses, a quienes habían pedido ayuda los sublevados. Tras ser hecho prisionero, fue conducido a Kingstone, Jamaica, para ser liberado tiempo después.

En el mes de julio de 1804, el Conde de Grasse-Tilly regresó definitivamente a Francia. Portaba una "Carta Credencial", emitida el 21 de febrero de 1802 por el Supremo Consejo de Charleston (EE.UU.) del que él había sido miembro fundador del Supremo Consejo de los Estados Unidos de América.

En febrero de 1802, el Supremo Consejo de Charleston concede una patente al conde de Grasse-Tilly, en la que se le autoriza a "constituir, establecer y respetar todas las Logias, Capítulos Consejos y Consistorios de la Orden Real y Militar de la antigua y moderna Francmasonería en los dos hemisferios".

Charleston concede una patente al conde de Grasse-Tilly, en la que se le autoriza a "constituir, establecer y respetar todas las Logias, Capítulos Consejos y Consistorios de la Orden Real y Militar de la antigua y moderna Francmasonería en los dos hemisferios".

Todos los Supremos Consejos regulares y reconocidos que actualmente existen en el mundo, incluido el que surge en España en 1811, tienen aquí su origen.

Tras la derrota de Toussaint Louverture, el general Leclerc (1772-1802) le nombró capitán de caballería del Estado Mayor de la isla. En el año 1803, Alejandro-Augusto de Grasse, como Gran Comendador Ad Vitam, instaló en Puerto Príncipe la sede del Supremo Consejo de las Islas francesas de Sotavento y

Soberano Gran Comendador del Supremo Consejo de las Islas Francesas de América (1802). El Rito Escocés Antiguo y Aceptado que se creó en 1801 en la ciudad de Charleston (Carolina del Sur), se llamaba entonces " Real y Militar Orden de la antigua y moderna Francmasonería "y reunía los grados practicados en Francia y en las Antillas, estando coronado por un Supremo Consejo de Soberanos Grandes Inspectores Generales, encargado de administrarlo y de asegurar su perennidad en cada nación o Estado en el que se fuera implantando. El Supremo Consejo para Francia era el segundo en antigüedad de los Supremos Consejos existentes y el primero del Viejo Continente. Fue el que, por primera vez, denominó al Rito, como " Rito Escocés Antiguo y Aceptado ", así consta en el " Concordato " del 5 de diciembre

de 1804 (artículo 5º de las disposiciones generales del mismo). Desde esa fecha, éste será el nombre universalmente utilizado.

-Grasse-Tilly establece los Supremos Consejos de: Las Islas de Barlovento y de Sotavento en Port-au-Prince en 1803; Francia, en Burdeos en 1804; en Italia creó el C.S. de Italia con sede en Milán y en Nápoles, en 1809, el S.C. del Reino de Las Dos Sicilias; en España, el Supremo Consejo de Las España el 4 de Julio de 1811 con sede en Madrid.

El conde de Grasse-Tilly, estuvo en el servicio activo del ejército durante el periodo napoleónico. En 1816, Luis XVIII licenció a la Guardia Real, con ello el Conde de Grasse-Tilly pasó a percibir medio sueldo y a tener serias dificultades económicas. Al año siguiente, el 1º de abril de 1817, coordinó las Constituciones, Estatutos y Reglamentos para la creación de un Supremo Consejo en el Reino de los Países Bajos (con sede en Bruselas, Bélgica).

A partir de 1818, el Conde de Grasse-Tilly no volverá a desempeñar ningún papel directivo dentro del Rito Escocés Antiguo y Aceptado, vivió hasta su muerte en la extrema pobreza, en la amargura y en el olvido.

Fue hospitalizado en la enfermería del Real Hospital de los Inválidos. Abandonado por su familia y por sus hermanos masones, murió el 10 de junio de 1845 de una neumonía crónica, siendo inhumado, al día siguiente, en el cementerio de Montparnasse en una fosa gratuita y temporal.

De este modo, tan triste y lamentable, terminó sus días una de las figuras históricas, fundamentales y más importantes, del Rito Escocés Antiguo y Aceptado.

Bibliografía.

•Alexandre de Grasse-Tilly, Delahogue y la creación del Supremo Consejo". Sánchez Galo. Revista digital del Supremo Consejo del grado 33 para España. Zenit.

•Breve reseña histo del Hª del Supremo

Con. del Grado 33 y último del REAA para España.

•Historia del Rito Escocés Antiguo y Aceptado (REAA). Umbert Santos, Luis 1989.

•Documentos para la Historia de Haití en el Archivo Nacional. J. L. Franco (Compilador). República Bolivariana de Venezuela: Fundación Biblioteca Ayacucho.

•El conde de Grasse, marqués de Tilly y el rito escocés antiguo y aceptado. El Obrero. Defensor de Los Trabajadores. Pablo Bahillo Redondo. 2020.

•El Rito Escocés Antiguo y Aceptado: un camino iniciático en Francmasonería: tres siglos de la refundación moderna. Alonso Salas, Ramón. Oviedo. 2017

•Haití recuerda el papel de la Masonería en la abolición de la esclavitud. El Día de Zamora. 4 de febrero 2019. Eugenio de Ávila.

•Los altos grados de la masonería. Capítulo IX: "Alexandre de Grasse-Tilly Delahogue y la creación del Supremo Consejo. Sánchez Casado, Galo. Editorial FOCA. 2009.

•Manuscrito Francken. Textos Históricos y Clásicos. Estudios Históricos. Rito Escocés Antiguo y Aceptado. Sánchez Casado, Galo.

•Origen de los ritos escoceses y del Rito Escocés Antiguo y Aceptado. Mollier, Pierre Enciclopedia de la francmasonería. Ed. El Libro de Bolsillo 2020.

•Toussaint Louverture: Una vida revolucionaria. Philippe Girard. 2016. Basic Books

